

Hoja Oficial del Lunes

EDITADA POR LA ASOCIACION DE LA PRENSA TOLEDANA

REDACCION Y ADMINISTRACION: JARDINES, 3 - TOLEDO

Año I

18 de Octubre de 1937

Núm. 41

Conquista de la importante villa asturiana de Colunga

Se incorporan a nuestras tropas gran número de jóvenes asturianos de edad militar

León, 18 (madrugada).—Crónica del Tebú Arami.—Quiero empezar sentando una afirmación: el enemigo en Asturias está desmoralizado, esencialmente desmoralizado. Y al cabo de esta afirmación, una advertencia: cuando nosotros, los cronistas de guerra, decimos que el enemigo está desmoralizado, no queremos decir que no combate; porque desmoralizado y todo, suelta cada tiro que arde Troya. Pero está desmoralizado. No hay más que ver los avances que se están realizando de tres días acá.

Hoy, por el sector del Sur, dos columnas han atravesado el Nalón, y después de rebasar Campo de Caso, han ocupado la cota 1 000, la totalidad del macizo llamado Peña Rebollo y el pueblo de Nozaleda, mientras que otra columna, que también atravesó el Nalón, avanzó en dirección a Añanes. También se han ocupado por una

tercera columna, que está igualmente dentro del corazón de Asturias, Sobrejoa y San Juan de Beleño. Por cierto que en este último punto esperaban a nuestras tropas un gran núcleo de asturianos, que pasaría seguramente de los 200 todos ellos jóvenes, todos en la edad de prestar servicio militar, y, unánimemente también, se han presentado al jefe de nuestra columna pidiendo un puesto para pelear contra aquellos que hasta ayer eran sus compañeros, pues reconocen que han sido engañados de la manera más villanamente posible, ya que todavía no hace 48 horas les aseguraban que las columnas nacionales estaban aún en la provincia de Santander.

Al encontrarse hoy con que llegaban a su comarca nuestras columnas, la indignación de este gente joven se ha traducido en una presentación en masa y adhesión fervorosa, pidiendo un puesto a

vanguardia para ver gar el engaño.

Otra columna que también opera por el sur, salió de Oseja de Sajambre, ha penetrado por la carretera que va a Cangas de Ons, llegando hasta el puente de Canil, que ha encontrado destruido y que, por lo tanto, no ha podido pasar; pero no ha visto en cambio un solo miliciano rojo ni ha oído un solo tiro. En todo este frente, el número de milicianos pasados a nuestro bando ha sido numerosísimo en el día de hoy.

Y ahora la noticia más importante, aunque no la tengo comprobada hasta la hora de terminar el despacho: pero me aseguran que ha sido ocupado Colunga; lo que supondría un avance verdaderamente extraordinario. Colunga es una de las cinco villas más importantes de la región asturiana y está enlazada por diversas carreteras y ferrocarriles con Villaviciosa y Gijón. Si esta noticia se confirma, el

La semana en el frente

Si cupiese en esta breve glosa la relación detallada de los pueblos que, en el frente de Asturias, pasaron en esta semana—por el milagro heroico de los Ejércitos de Franco—al mapa real de la España grande y nuestra, veríase bien la tarea fecunda, certera y ancha que se ha desarrollado allí en estos días. Con esa relación, que es larga y elocuente, si que muchos habrían de enterarse de lo que por otros sistemas [no saben calibrar y comprender.

Decimos esto porque las gentes, en general, tienen un criterio simplista y cómodo; sienten horror a las cartas geográficas. Y leen y leen partes y crónicas, sin llevar sus dedos a una referencia gráfica que oriente y explique. De ese modo se acercan al goce de admirar planes, sistemas y realizaciones que constituyen, sin duda alguna, la revelación de un Generalísimo, de técnica, de densidad y de espíritu, que le sitúan en las cimas más gloriosas de la Historia Militar del mundo.

Pero además, queriendo llevar la campaña en el vacío, sin traducción en cifras y anotaciones, midiendo sólo los triunfos por el número de kilómetros recorridos o por los grandes pueblos recuperados, no comprenden, ni exaltan ni gozan los matices pequeños, las desviaciones inteligentes, las amenazas sutiles que a fin no se realizan, y que constituyen la ciencia y el espíritu de todo el Arte Militar. Esto, sin contar con aquellas gentes ilusas, infantiles y planas, que todo se les vuelve preguntar: «Bueno, pero ¿cuántos kilómetros estamos ya de Gijón?». Qué bien estarían, si ello fuera posible, lecciones públicas de Geografía militar y charlas ilustrativas, día a día, de la marcha de nuestros Ejércitos. ¡Cuántas gentes, estamos ciertos, habrían, al conocer lo que ignoran, de ponerse de rodillas! Porque ahora, lo decimos con pena, pero también con certeza, hay muchos que no se enteran de la gesta, de la sublimidad de la gesta, que están escribiendo—con la espada de Franco y por el dado de Dios—los Ejércitos de España, la grande y la única.

Hemos tenido por Asturias una gran semana. El temporal puso dificultades. Pero el Mando y la brava mocedad que le sigue supieron vencerlo todo. Por el lado oriental y por el lado sur hubo notabilísimos avances, segregándose grandes trozos de aquella provincia y liberándonos de la bárbara dinamita roja. Dos conquistas señalan los hitos esenciales: de un lado, Arriónidas; de otro, Campo de Caso. Los mineros, a quienes aplauden sus «correlligionarios» marxistas, incluso el Estado Mayor, continúan destrozando, al retirarse, la mayoría de aquellos pueblecitos pintorescos y evocadores; aunque todo es infantil y pequeño, si se mide con lo que hicieron en aquel bello e inolvidable Cangas de Ons, cruel y enteramente volado, y lo que en Campo de Caso acaban de hacer.

En Asturias nuestras columnas están en marcha. ¿Se quiere saber más?

Por Aragón hubo ataques a nuestras posiciones. Pero en diversos frentes, por el sector de Sabiñanigo y por el de Orna singularmente, los nuestros han realizado avances de verdadera importancia. En este frente, en el de Aragón, la nota más destacada en esta semana la ha constituido el desastroso ataque de la aviación roja, que quiso impedir, indudablemente, las fiestas de la Virgen del Pilar, en Zaragoza. Nuestra Aviación invicta les salió a la lucha, lo grande derribar nada menos que 33 aparatos rojos.

Dos notas fuera del frente: el discurso maravilloso del Generalísimo, en Burgos, a los jóvenes del S. E. U., y la reunión del Comité de No Intervención, el sábado último para tratar de los problemas de España y del Mediterráneo, como Italia había propuesto. El ambiente internacional está cuajado de incertidumbre. Esperemos el resultado de la próxima reunión del Comité de No Intervención, después de consultar a los respectivos gobiernos la propuesta franco-británica.

El único comentario que ponemos por adelantado es este: «¡Viva Franco!» «¡España, Una, Grande y libre!» «¡Arriba España!»

Boletín Informativo

Noticias recibidas en este Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día 17 de octubre de 1937.—Segundo Año Triunfal.

EJERCITO DEL NORTE.—*Frente de Asturias.*—Sector Oriental.—Completando la brillante maniobra de ayer, nuestras tropas, después de pasar el Macizo de Sueve, hasta el mar, han continuado su avance hacia el Oeste, rebasando la línea Colunga-Carrandi, los cuales han sido ocupados. Otras columnas pasaron el Sejía y llevado a cabo el reconocimiento y limpieza de la zona envuelta que ha sido totalmente recorrida; por lo tarde que ha terminado la operación, no se conocen detalles del número de prisioneros capturados y del material cogido.

Sector Occidental.—Tiroteos y cañoneos, habiéndose pasado cinco milicianos.

Sector Meridional.—Nuestras fuerzas han cruzado el río Nalón situándose al Norte y ocupando los pueblos de Odiel, Cota 1 000, Peña Rebollo, Nozaleda y San Juan de Beleño, habiéndose incorporado a nuestras fuerzas gran número de jóvenes en edad militar que han solicitado combatir en primera línea.

Un destacamento enviado desde Oseja de Sajambre ha penetrado por la carretera de Cangas de Ois hasta los puentes de Caniella, que están destruidos sin encontrar enemigo.

Frente de León.—Algunos tiroteos, habiéndose presentado 15 milicianos.

EJERCITO DEL CENTRO.—*Frente de Aragón.*—En un reconocimiento llevado a cabo por el sector de Jaca, se han recogido 50 fasciles de diferentes calibres.

En el sector Sur del Ebro fuerzas rojas han atacado sin éxito nuestras posiciones de Fuentes y Villar, habiendo sido rechazados, causándoles numerosísimas bajas.

En las cercanías de Fuentes se enterraron ayer 355 cadáveres enemigos, viéndose todavía delante de nuestras posiciones unos 150 más.

Frentes de Madrid y Sorla.—Tiroteos, habiéndose presentado un capitán, dos tenientes, dos sergentes, un cabo y ocho milicianos.

En los demás frentes sin novedad.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION

En el día de ayer nuestra Aviación, entre otros objetivos militares, bombardeó la estación de Por Bou y el aeródromo enemigo de B. Jareloz.

Salamanca, 17 de octubre de 1937.—Segundo Año Triunfal.—En orden de S. E. el Generalísimo, el general segundo jefe del Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Éxito de hoy es realmente incalculable, pues nos quedaríamos situados a unos 10 kilómetros en línea recta y 16 por carretera de Villaviciosa y siendo dueños en abso uo, de todas las comunicaciones. De todas formas, hemos llegado ya a una situación en que las tres cuartas partes de Asturias están en nuestro poder, contando naturalmente con aquella vasta extensión de terreno que hemos dejado copado y donde el enemigo no podrá serenos ya hostil.

Para que juzguéis mejor del éxito obtenido, os diré que, en todo el principado de Asturias, hay veintidós ciudades de verdadera importancia, y de esas veintidós se llevan conquistadas doce y a ellos les quedan diez.

Las doce nuestras se llaman Castropol, Luarca, Pravia, Oviedo, Cangas de Tineo, Cangas de Ois, Arriónidas, Tineo, Ribadesella, Llanes, Carreña de Cabrales y Colunga.

Las diez de ellos se llaman: Avilés, Gijón, Villaviciosa, Llanes, Mieres, Pola de Laviana, Sama de Langreo, La Felguera, Trubia y Belmonte.

Al cerrar esta crónica, tengo la impresión de que no comunico

exactamente todo el éxito que se ha obtenido hoy, porque mi oído periodístico me dicen que las columnas que operan por la costa son las que han hecho mayor avance. Si tuviera noticias, daría una ampliación a esta crónica.

Ampliación

Efectivamente; las brigadas de Navarra que operan sobre la costa, han tomado hoy Colunga, después de descargarse desde el macizo de Sueve llegando hasta el mar y quedando ocupada la famosa villa y el pueblo de Carrandi; mientras que otras fuerzas de esta brigada se han dedicado a limpiar la grandiosísima bolsa que ayer dejaron copada. No me es posible dar detalles de la cantidad de material y prisioneros cogidos porque a la hora en que han terminado las operaciones no es fácil recoger datos fidedignos.

La impresión que tengo, es que la derrota de hoy, ha sido enorme sobre todo por lo que respecta al material. La victoria de hoy es brillante y decisiva. El paso de Colunga a Villaviciosa es en un terreno mucho más favorable que el que hemos venido recorriendo hasta aquí. ¡Viva España! ¡Viva el Ejército! ¡Viva el Cañalillo!